

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2004

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA DE URGENCIA EN EL YACIMIENTO DE LOS NARANJOS

Paula V. García Díaz.
Encarnación Castro Páez.
Diego González Batanero.

Resumen

En este artículo se ofrecen los resultados de la Intervención Arqueológica de Urgencia desarrollada en el yacimiento Los Naranjos localizado en el término municipal de Almonte (Huelva). El objetivo de la actividad estaba orientado a la constatación y protección de posibles elementos soterrados que pudieran verse afectados por las obras. Tras la intervención se constató la total ausencia de materiales arqueológicos habiéndose alcanzado una cota de -1.35 m.

Abstract

In this report we present the results of the urgency archaeological intervention made in the archaeology zone of “Los Naranjos” in Almonte’s Village (Huelva). The aim of this activity was focused on the verification and protection of possible buried elements that could be affected by the construction works. After making the intervencion we can make specific the total absence of archaeological materials until a level of 1.35 metres.

1.- Introducción

El yacimiento de Los Naranjos se localiza en el municipio de Almonte, provincia de Huelva. Está ubicado en la zona alta de una loma arenosa, dentro de un cortafuegos que atraviesa el paraje de Los Naranjos, en un pinar de repoblación junto a la carretera H-6248, a unos 500 metros al Norte de la misma. La loma sobre la que se localiza el yacimiento se

encuentra entre dos arroyos, denominados Algaida de la Fuente Jorobada y Algaida de los Naranjos. Este yacimiento se puede localizar sobre el Mapa Topográfico Nacional a escala 1:25000, hoja 1000-IV, denominada Los cabezudos, en la zona Noreste del mismo.

La Intervención Arqueológica de Urgencia realizada en Los Naranjos se desarrolló durante la ejecución de los trabajos de una obra de infraestructura, construcción de un nuevo gasoducto Huelva-Sevilla, para la cual se había exigido un control arqueológico de los movimientos de tierra. El trazado de la obra recorría una zona próxima al yacimiento mencionado, por lo que se hizo necesaria esta intervención con el objetivo de conocer si podría o no ser afectado por la ejecución de la obra civil.

2.- La Actuación Arqueológica

En este yacimiento se realizó una actividad arqueológica de urgencia que supuso el desarrollo de tres fases de actuación consistentes en una prospección superficial del área en estudio, planteamiento y excavación de cuatro sondeos manuales y de una zanja excavada por medios mecánicos y, por último, establecimiento del control arqueológico de tierras al efectuarse la obra civil en este tramo.

La actividad de prospección se realizó superando los límites de delimitación del yacimiento y supuso el hallazgo de material arqueológico en superficie en un área más extensa de lo que ofrecían en principio los datos arqueológicos referidos a este yacimiento. La mayor concentración de restos arqueológicos se localizó próxima al PK 31,900, lo que determinaría posteriormente la ubicación de los cortes y la zanja excavados. Se hallaron fragmentos de cerámica a mano y a torno y restos de talla lítica que fueron recogidos y sometidos a estudio, determinando su adscripción cronológica en el Calcolítico.

La continuación de esta intervención arqueológica consistió en la realización de tres catas excavadas manualmente. Las dimensiones de las mismas fueron de 2x2 metros y alcanzaron una profundidad de -1,5/-2 metros. Fueron planteadas siguiendo el eje de zanja

proyectado por la obra civil, puesto que esta zanja era la que podía afectar al yacimiento. La dirección del eje de la zanja era Oeste-Este. La primera cata se localizaba en el PK 31,900, que se tomó como punto cero. En esta cata se alcanzó una cota de -1,35 metros, alcanzándose la base geológica del terreno. Se distinguieron cuatro unidades estratigráficas que no contenían material arqueológico alguno.

El segundo sondeo se ubicó a 25 metros del primero, en el PK 31,925, y permitió la identificación de tres unidades estratigráficas, todas ellas arqueológicamente estériles. Las dimensiones del sondeo fueron de 2x2 metros y alcanzó una cota de -1,20 metros.

La tercera cata se encontraba en el PK 31,875 y superó los -1,90 metros de profundidad, identificándose el sedimento base de este terreno, lo que determinó la conclusión de la excavación manual. Se distinguieron tres unidades estratigráficas exentas de material arqueológico.

A pesar de la esterilidad arqueológica que revelaron las excavaciones, se estimó conveniente la realización de una nueva cata manual y la excavación de una zanja por medios mecánicos que atravesara todos los sondeos manuales realizados, con el fin de descartar la presencia del yacimiento en el eje de zanja marcada por la obra civil. De esta manera se procedió a la excavación manual del cuarto sondeo que se localizó en el PK 31,940 y en la que se alcanzó una profundidad de -1,5 metros. En ella se identificaron cuatro unidades estratigráficas, todas ellas estériles arqueológicamente. Al distinguir el sustrato geológico base en el área de estudio se dio por finalizada la excavación.

Por último se procedió a la excavación por medios mecánicos de una zanja que abarcó todos los sondeos manuales efectuados. Esta zanja tuvo una longitud de 118 metros y su profundidad osciló entre -0,76/-1,10 metros y permitió la identificación de cuatro unidades estratigráficas que no contenían material arqueológico ni aportaron datos diferentes respecto a las catas efectuadas con anterioridad y a las que atravesaba.

3.- El registro arqueológico

La labor de documentación efectuada durante el desarrollo de la Actividad Arqueológica permitió la elaboración de un listado de unidades estratigráficas de similares características: origen deposicional, fruto de procesos naturales, exentos de material arqueológico, de composición geológica arenosa y escasa compactación y cuya única diferencia era la coloración, factor cambiante debido, únicamente, a la diferencia de profundidad a la que se hallaban estas unidades estratigráficas. En la matriz arenosa de estas unidades sólo se documentaron restos de cubierta vegetal, raíces y gravas medias y gruesas. Durante la intervención no se detectaron estructuras en ninguno de los sondeos excavados.

Respecto a los materiales cabe mencionar los que se hallaron durante la actividad de prospección, destacando útiles de talla lítica y restos de cerámica hechas a mano y torno, estas últimas de fabricación reciente.

Aunque los restos arqueológicos hallados se encontraban fuera de contexto y en posición secundaria, cabe pensar en la posibilidad de que el yacimiento se encontrase en cotas superficiales, habiendo sido arrasado o contaminado por acción natural o antrópica, o bien que el yacimiento estuviese emplazado en otro lugar y fuera, por tanto, de la traza de la obra y sus efectos.

4.- Resultados de la Intervención Arqueológica

La intervención de prospección, delimitación y excavación del yacimiento de Los Naranjos ha obtenido como resultado la constatación de la existencia de un yacimiento del Calcolítico respaldando esta afirmación con el hallazgo de material lítico y cerámica a mano en superficie adscritos a este periodo cronológico.

La prospección realizada permitió definir la distribución de los restos dispersos, al menos

en la zona que ocupaba un cortafuegos por donde discurre el gasoducto Huelva-Sevilla. Fuera de los límites del cortafuegos no fue posible precisar la extensión exacta del yacimiento debido a la densa cobertura vegetal del entorno. A pesar de ello se delimitó un polígono para ubicar este yacimiento. Los vértices de este polígono se determinaron en las siguientes coordenadas UTM huso 30:

<i>VÉRTICE</i>	<i>X</i>	<i>Y</i>
1	182.989	4.126.511
2	183.016	4.126.410
3	183.237	4.126.471
4	183.210	4.126.557

En cuanto a la excavación de los sondeos manuales y mecánico, se pudo confirmar que el yacimiento constaba tan sólo de material disperso en superficie. Asimismo era evidente la alteración de la zona como consecuencia de la erosión, trabajos de reforestación y presencia de un cortafuegos, por tanto parecía poco probable el hallazgo de estructuras u otros elementos.